
 

 

 

 

 “永远跟党走” 
2011年上海交通大学学生暑期实践活动 

简 报 
（第三期） 

上海交通大学学生暑期实践思思工作室  2011年7月28日 

 ［特别关注］“城市食品安全之全供应链视角”实践团 

 ［媒体聚焦］上海交大“大学生菜贩”山东贩黄瓜 

 ［实践活动］“藏玉兰”青海支教团等团队暑期实践介绍 

===================================================================== 

［特别关注］ 

乳品行业新国标降低备受争议，上海交大实践团队发现： 

近七成消费者愿意承受乳品质量提高带来的售价上升 

——“城市食品安全之全供应链视角”实践团 

姚骏彪 

三聚氰胺“毒奶粉”事件让准妈妈们胆颤心惊，“染

色馒头”被曝光让联华这样的大企业也遭遇信任危

机……近年来接二连三的食品安全事件让网友们发出

“我们还能吃什么”的感叹。因而，去年 6 月 1 日起

实施的牛奶新国标在蛋白质含量与菌群总数上的降低

更是引起民众一片哗然：牛奶新国标倒退 25 年，中国

牛奶还能喝吗？近日，上海交通大学“安心计划”暑



 

 

期实践团队对上海各地区超市等消费市场走访调研后发现，将近 7 成的消费者宁愿承受更高

的销售价格以换取更高标准的“安心牛奶”。 

    “我只喝国外进口的奶粉 中国的实在不敢吃” 

在徐汇区进行调研的过程中，这样“崇洋媚外”的人并不在少数，特别是家里有宝宝或

老人的家庭。既然家里有一定的经济基础与外购条件，不少人宁愿放弃更新鲜的中国牛奶而

转投“洋奶粉”的怀抱。国家卫生部颁布的乳业新国标更是伤害了很多人已经非常脆弱的信

心：在消费市场走访中，除了三成的受访者表示对乳业新国标不甚了解外，剩余七成受访者

一致认为新国标制定过低，其中两成消费者希望国内市场能够提供达到国际乳品标准的牛

奶。 

    “中国企业提高产品品质？不相信。” 

在走访过程中，有一个现象值得整个中国乳品行业，甚至是中国所有食品相关企业的深

思。大多数的消费者对中国牛奶提高标准还是抱有希望的，或者说认为这是值得期待的。同

时，也有 22%的受访者选择了“不相信企业能够做到高标准”。中国食品行业正面临严重的

信任危机。温家宝在对政府官员发表讲话时也说过：“这些恶性的食品安全事件足以表明,

诚信的缺失、道德的滑坡已经到了何等严重的地步。” 

怎样在消费者中重新建立起新的信任？企业的品牌价值如何挽回？以人为本、对消费者

负责让消费者放心的企业理念能否回归？消费者们也在期待着放心的菜篮子工程回到我们

的生活里。 

    “如果可以提高牛奶的品质，那么价格提高一点是可以接受的” 

如果中国生乳收购标准提高，售价上升多少您和家人愿意承受？面对这样的问题，超过

半数的消费者愿意接受 10%的价格上涨，近三成的消费者表示价格浮动 20%是可以接受，

甚至有少数受访者表示，如果可以保证我们得到的产品质量，那么牛奶售价提高到现价的

1.5 倍也是可以理解的。这就能解释为什么各大乳制品企业不断推出的高价格高品质乳品能

够占领一定的消费市场；而另一个不争的事实是，国外奶粉品牌也已经占领高端婴幼儿奶粉

市场并且掌握了定价权。这些都是“花钱买安心”的真实写照。 

本次“安心计划”实践团正是要研究在上海建立高于新国标标准的可能性，并把这个模

式逐步推广到全国。实践团长姚骏彪说：“这一调研结果更坚定了我们对于建立这种新标准

的信心，而我们需要而且正在做的，就是重新架起消费者与企业之间互信的桥梁。” 

 



 

 

［媒体聚焦］ 

上海交大“大学生菜贩”山东贩黄瓜 

时间：2011 年 7 月 21 日      来源：人民网、中新网、搜狐、网易 

两只沉甸甸的箩筐装满了绿油油的新鲜黄瓜，今天一路颠簸从山东寿光千里迢迢来到了

上海闵行区。这 300 斤黄瓜，批发总价 75 元，也许对蔬菜批发商来说简直“九牛一毛”，但

是对于一群“大学生菜贩”来说，这些黄瓜寄托着他们走向社会、服务社会的“振农之心”。 

批两筐黄瓜 75 元 

经历一周的时间，上海交通大学船舶海洋与建筑工程学院的 6 名学生开展了“振农之

‘道’2.0”暑期社会实践。队长奚嘉玲介绍，团队由 1 名博士、1 名硕士和 4 名本科生组成，

一行 6 人赴山东走进田间、穿梭市场、访谈农民。同时，实践团扮演“大学生菜贩”成为一

级批发商，通过亲自批发一批蔬菜运输回上海销售，亲身体验农产品“批发—运输—销售”

的流通过程，调研“菜贱”根本原因，寻求解决方案。 

这 300 斤黄瓜批发自山东省寿光市稻田蔬菜批发市场，单价为 0.25 元/斤，共 75 元。为

方便运输，团队购买箩筐等物品花费 25 元，交通运输费用为 85 元。“如果我们按照现在上

海的市场价来卖并且卖得出去的话，虽然总价不高，但我们一定是利润丰厚的。我们的特殊

性在于省去中间环节，而菜价的升高往往离不开多重中间环节的提价。”奚嘉玲说。 

    钻进大棚访谈农民 

为了得到更客观真实的信息，实践团的调研地点和访问对象都在山东的远郊田间。几天

下来，女孩子们变黑了；在 40℃的温室大棚里和农民交谈，一聊就是一两个小时，有的人

差点中暑晕倒；村子里的天然有机肥能够培育无公害蔬菜，但密密麻麻的苍蝇却把同学们吓

得不轻。奚嘉玲说：“虽然我们只是扮演菜贩的学生，但是农民的辛苦、菜贩的不易，我们

是深深地体会到了。” 

“西郭村蔬菜批发市场，熙熙攘攘的人群，堵塞的交通，我们在这里了解菜农与菜贩的

博弈，”队员们在总结里写道：“一天的劳累奔波，一天的淋漓汗水，怀着‘关注三农建设，

助力农村发展’的信念我们继续前行。” 

    了解民情增强担当 

“菜贱伤农，菜贵伤民”，造成菜价波动大、农民收益不稳定、消费者卖菜难的原因是

多方面的，市场供给需求、农民自身意识、流通环节等各种因素交织，想要了解并解决这一

难题并非一周就能完成。但是，通过暑期社会实践，离开书本、走进农村，有助于大学生们



 

 

直观了解国情、民情，将理论运用于实际，感受社会角色责任。 

    队员们总结道：“虽然规模不大，但‘大学生菜贩’计划让我们将前期实地考察调研中

获得的信息运用到实践中，通过一个真实的模拟过程，深化了对于蔬菜流通过程的了解。经

过这次的社会实践，作为大学生，我们对于菜价问题和三农问题的解决有了更加强烈的社会

担当意识。”（记者 易蓉） 

 

山东进的黄瓜拉到闵行卖几钿？ 

——学生当菜贩体验农产品流通 

时间：2011 年 7 月 22 日            来源：青年报 

 

学生当起“菜贩子”（本报记者 施培琦 摄） 

本报讯 记者 刘昕璐 两只沉甸甸的箩筐里，装满了绿油油的新鲜黄瓜。经过一路跋涉

颠簸，从山东寿光来到了上海闵行区。300 斤黄瓜，批发总价 75 元，对于一群“大学生菜贩”

来说，不管最终赚了还是赔了，这都有着别样的滋味。“所有的劳累奔波，所有的淋漓汗水，

‘关注三农建设，助力农村发展’的信念始终助我们前行。”一位参与学生的在日记中表露

心迹。 

    客串菜贩，比市价便宜 8 角/斤 

“这里的黄瓜又脆又新鲜，快来看看哟”、“阿姨，买一点这种山东的大黄瓜尝尝吧，

便宜好吃夏季还消暑美容”……昨天，闵行区沧源农贸市场正对大门的一个蔬菜摊一角，出

现了三张年轻的脸庞。他们对外售价 2.2 元/斤的黄瓜，比市场价便宜了约 8 角左右。 



 

 

记者了解到，这支名为上海交大“振农之‘道’2.0”的团队是由交大交通运输专业的 1

名博士生、2 名硕士研究生和 4 名本科生组成，一周前，他们赶赴山东调研，除此之外，还

大胆尝试了一轮新理念：“大学生菜贩”。他们自行投入一定资金，扮演一级批发商角色，

亲身体验“批发—运输—销售”的流通过程。希望从现实的模拟之中发现问题根源，挖掘解

决之道。 

前天傍晚，这群学生在一个小区门口当“无证摊贩”卖了 30 斤。昨天下午，该团队与

闵行区沧源农贸市场的一个蔬菜摊位的负责人协商，租下一角，开始卖他们剩下的黄瓜。得

知是大学生的社会实践，这个摊主非常爽快地腾出一角，分文不收，欢迎大学生来设摊。 

记者现场看到，有的消费者觉得黄瓜价格还蛮公道，于是买了些。一位交大老师得知是

校内学生自己赶去山东批发，作为一种支持，在家里还有黄瓜的前提下还是买了 2 斤。 

    综合成本约为 0.56 元一斤    

    队长奚嘉玲介绍，一行 7 人赴山东走进田间、穿梭市场、访谈农民。这 300 斤黄瓜批发

自山东省寿光市稻田蔬菜批发市场，单价为 0.25 元/斤，共 75 元。为方便运输，团队购买箩

筐等物品花费 25 元，交通运输费用为 85 元。 

“如果我们按照现在上海的市场价来卖并且卖得出去的话，虽然总价不高，但我们一定

是利润丰厚的。我们的特殊性在于省去中间环节，折算下来，我们拉到上海的黄瓜综合成本

仅为 0.56 元一斤，而通常情况，菜价的升高往往离不开多重中间环节的提价。”奚嘉玲说。

当然，这次的压缩流通环节取决于很多偶然，他们的交通运输费便宜是正好有个同学有关系，

而且那趟次运输正好是拉往上海，等于是给他们的黄瓜搭了个顺风车。 

    了解民情增强担当 

当时，实践团的调研地点和访问对象都在山东的远郊田间，几天下来，学生变黑了；在

40℃的温室大棚里和农民交谈，一聊就是一两个小时，有的人差点中暑晕倒……但学生一行

却高兴地表示接触到了最真实的民情。一名队员表示，此行他了解到很多东西。比如，通过

卖黄瓜，知道菜场摊位费占菜价的成本。深入农民家里，才发现个别人家中明明有电脑却不

关心权威部门发布的蔬菜市场价格信息。 

队员们纷纷强调，“菜贱伤农，菜贵伤民”，造成菜价波动大、农民收益不稳定、消费

者卖菜难的原因是多方面的。“虽然规模不大，但‘大学生菜贩’计划让我们将前期实地考

察调研中获得的信息运用到实践中，通过一个真实的模拟过程，深化了对于蔬菜流通过程的

了解。” 



 

 

［媒体报道］ 

人民网：上海交大“大学生菜贩”山东贩黄瓜 

http://edu.people.com.cn/GB/15205076.html 

中新网：上海交大“大学生菜贩”山东贩黄瓜 

http://www.teachercn.com/EduNews/News_Jysj/2011-7/21/2011072109404995676_2.html 

搜狐：上海交大“大学生菜贩”山东贩黄瓜 

http://roll.sohu.com/20110720/n314028033.shtml 

网易：上海交大“大学生菜贩”山东贩黄瓜 

http://edu.163.com/11/0720/16/79DVRODM00293L7F.html 

青年报：山东进的黄瓜拉到闵行卖几钿？——学生当菜贩体验农产品流通 

http://youthdaily.why.com.cn/epublish/node4/node38299/node38303/userobject7ai278416.html 

湖南教育网：清华、北航、上海交大社会实践联合支队泸溪开展素质拓展夏令营活动  

http://www.hnedu.cn/web/0/public/201107/20174339503.shtml 

上海大学生社会实践网：走近自闭症儿童——上海交大天使之音社会实践团队 

http://college.cityyouth.cn/show_col.aspx?cid=40&id=114636  

上海交大新闻网：外语学院“天使之音”实践团队关爱自闭症儿童[图] 

http://news.sjtu.edu.cn/info/news/content/78817.htm 

上海大学生社会实践网：交大“卫城之道”暑期实践团深入徐汇区城市管理分队调研 

http://college.cityyouth.cn/show_col.aspx?cid=40&id=114792 

医捷通网：上海交通大学医学院团干部赴西安延安学习考察 

http://school.yjton.com/2011/0721/386840.html 

扬州网：“博士团”来扬社会实践   

http://www.yznews.com.cn/yznews08/2011-07/24/content_3672522.htm  

四川妇联网：自贡市富顺县委常委金永久对话大学生 

http://www.scfl.org.cn/info/detail.jsp?infoId=B000005468 

上海交大新闻网：致远学院社会实践支教团暑期上课备课两不误 

http://news.sjtu.edu.cn/info/news/content/106039.htm 

上海交大新闻网：航空航天学院学生赴阎良开展暑期社会实践 

http://news.sjtu.edu.cn/info/news/content/105965.htm 
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上海交大新闻网：交大“卫城之道”暑期实践团深入徐汇区城市管理分队调研[图] 

http://news.sjtu.edu.cn/info/news/content/106052.htm 

上海交大新闻网：上海交通大学“藏玉兰”支教团走进青海[图] 

http://news.sjtu.edu.cn/info/news/content/106083.htm 

上海交大新闻网：清真更“清” 清真更“真” 

http://news.sjtu.edu.cn/info/news/content/106084.htm 

上海交大新闻网：播撒希望之种，传承文化精髓[图] 

http://news.sjtu.edu.cn/info/news/content/106129.htm 

上海交大新闻网：人文学院举行 2011 年大学生暑期实践启动仪式 

http://news.sjtu.edu.cn/info/news/content/106131.htm 

 

［实践活动］ 

1、走进青海，感动与自省 

——“藏玉兰”青海支教团成员实践手记 

第一次参加这样的支教活动，又是来到了这样一个人生地不熟的地方，第一次踏进孤儿

院，一切都很陌生，也都很出人意料。 

阿周带来的两个小孩看起来都好羞涩，费了很大的劲记住了两位的名字：仁青措毛和土

丁格来。尽管说来他们见过了大世面，可是看着他们仅仅依偎着阿周，把脸埋得好低好低，

半天都说不出一个字，倒是很符合笔者的心理预期。我本来就觉得，经历过这样苦难人生的

孩子，该是这样羞涩而深沉的。 

但是，接下来的活动课仿佛彻

底颠覆了我的预想。 

做完自我介绍之后，孩子们都

热情地涌到了我们的身边，黑黢黢

的小手一点都不认生，紧紧地拉住

了笔者，甚至张开双臂抱住了我。

他们七嘴八舌地讲着各种各样的故

事，从带在手上自制的指环像不像
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蝴蝶到奥特曼的种类有艾斯、雷欧、艾迪……题材五花八门。笔者只觉得为什么自己只长了

一张嘴，没有办法同时回答所有孩子的问题，也想不出来该先回答哪个孩子的问题。已经想

不起来是哪个孩子提议的，要去外面打羽毛球。接下来的事情就完全不在我们的控制之中了，

满院都是兴奋的孩子们在进行着各种的活动。看着孩子们兴高采烈的样子，笔者隐隐地有些

心酸。笔者不知道是怎样的力量让他们绽放出如此灿烂的笑容。 

    如果说让我用一个词来概括笔者对这些孩子的第一印象，那估计就是热情。他们急切地

渴望着一切从我这里能够得到的温暖，交谈、拉手、拥抱，都只不过是他们表达渴望的方式。

如果说让笔者用一个词来概括我对这些孩子一天的印象，那却绝对不是热情，而是寂寞。叼

着棒棒糖当牙刷用，不知疲倦地跳舞、打球，直至深夜不愿入睡，似乎不仅仅宣泄着旺盛的

生命力，更像是在要求着一种陪伴。他们很孤单，除了周围的相同处境的孩子们，他们缺少

了太多的关爱和陪伴，以至于对于关爱和陪伴的渴望超出了笔者所认为的理智的范围。可是

正如邓健所说，我所谓的理智又是些什么呢？没有在这样的环境下长大，笔者确实没有办法

理解这样一种空虚和孤寂；就如同没有死过的人又怎么会理解死亡之前的空灵和哀婉。 

陪伴，这样简单的要求从这些孩子的一言一行中表达出来，让笔者实在想不出拒绝的办

法。关于政治、关于社会的太多无力回天，又让笔者对这些孩子更加深了一层同情。笔者唯

一的希望，只是这些纯洁的孩子，在可能是漆黑的环境下，不至于生长得……生长得黑暗。 

而笔者今天最心痛、也最伤感的事情，也莫过于对孩子们食言而肥。笔者不该答应孩子

们让他们看《奥特曼》、看《虹猫蓝兔》、看《猫和老鼠》；不应该和他们说我们会在大幕

布上放映，和放电影一样的好玩；不应该和他们说明天晚上我就放给他们看他们爱看的动

画……可是，说出去的话又如何收回？笔者现在还可以清晰地想起那个小男孩拉着我的手，

亮闪闪的眼睛里满是期盼，怯怯地问道：“我们明天就可以看吗？”还有一个孩子，他不说

话，只是在我说带他们看动画片的时候朝笔者投来狡黠而又期盼的眼神，似乎是占了一个天

大的便宜。明天，我们又该如何向孩子们开口？ 

 

2、富顺民风纯且朴，交大学子献智慧 

——“浓情四川社会实践服务团”成员实践感悟 

作为农村调研团的成员，笔者充分感受到了富顺人民的热情，在填写问卷的过程中，老

乡有问必答，热情周到。虽然身居陋室，但是掩盖不住他们的热情之心。下面这些是笔者在

走访过程中的一些感受。 



 

 

首先这边的农村条件不是很好，相对沿海省市来说，因为地形的原因，这边的公路不是

那种平坦的大路，而是相对来说比较弯曲曲折的小公路。但是，这也是这边的特色之一。因

为崎岖，所以走得慢，因为走得慢，所以可以欣赏路边的风景，四川自古就是名人辈出，风

景秀丽之地，既有大川大河的开阔，也有丘陵西湖的秀丽，当真是夺天地之造化，因此来说，

可谓是人杰地灵。但是因为地形原因，作为一个农业大县来说，这样的地形给了农民太多的

限制，无法进行大机器生产，严重的降低了生产效率。其次，定位的农业强县，也限制了工

业与服务业的发展，因此在发展程度上与东部沿海的发展有着差距。 

其次，这边的民风淳朴，但是在接受外来事物和先进观点的时候，没能好好的学习和吸

收，在教育、卫生等方面仍然还停留在一种比较低的水平。由于宣传得不是很到位，农民对

国家的补助政策没有深入的了解，一方面在交了钱之后，没有得到实惠的回报；另一方面人

云亦云，对政府的一些政策怀有一定程度的抵制，使得政府的很多惠民政策得不到很好的实

施，民智尚未开启，开民智方能有民生。 

还有就是大量劳动力的外出打工，导致家中只剩下老人和孩子，一方面老人的护犊情愫，

导致很多孩子在日常生活中没有得到很好的引导，人生观、价值观、世界观没能得到很好地

培养。另一方面也加重了留守老人的工作量，本是颐养天年的年纪，但是还要在田间劳作，

其次出于对土地的热爱，老人不会把土地丢掉，导致原本有的疾病什么的加剧，使得身体条

件出现各种各样的问题。对于孩子，父母没有在身边，管教少了，但是本来这边的教育观念

与投入相对来说不是很高，所以导致了在农村，青少年的受教育程度得到很大的影响，不可

否认，转变教育理念，转变发展理念才是改变富顺县前途的必经之路。输了现在，我们还有

未来，但是如果我们输了未来，我们还有什么？ 

下面是笔者对当地生活发展的几点计策，聊供参考的。 

其一，在推广某种技术或者理念的时候要注意方法。其实在走访的过程中，笔者发现，

国家给农民的补助是太丰厚了，很多项目农民都不用出钱，到时候还可以与政府三七开帐，

这种做法虽然说在一定程度上会使得农民对某个项目特别感兴趣，但是当哪一天，政府的补

助突然没了，农民的积极性就会随之消失，当然有人会说，这个在尝到巨大利益之后，农民

会自己主动地去办，但是市场瞬息万变，没有绝对的利益，这样做会降低农民的积极性，这

相当于是白拿的，赔了是国家的，赚了是自己的，这样的心态之下，管理什么的都会下一个

台阶。 

其二，可以调整经济结构，虽然说当地是以农业立命，但是相对来说，环境却不是很利



 

 

于农业的发展。其他地方笔者不是很清楚，但是笔者走访的几个村庄，却实不适合发展农业。

相对地，笔者感觉发展旅游业和农业旅游是个很好的发展方向，当然，发展这些的话有很多

大难度，一方面，四川旅游景点太多了，另一方面交通什么其他的硬件措施还不到位，但是

在考虑到巨大投入的情况之下，也要想到高回报。如果说是发展旅游业的话，首先成本会降

低很多，而且在发展的过程中，污染等不和谐的因素也会降低到最低，旅游业的发展也会带

动其他各种行业的发展，比如餐饮业等。 

第三，打工人员的回归也是以后经济发展的一个很重要的方向。首先，这么多的劳动力

流动使得自己这边的经济发展会不可避免的受到影响，另一方面，这些青壮年的劳动力在外

打工的话，会学到各种各样的理念和技术，在一定程度上对富顺县的工业化进程提供很多技

术支持，这样的话第二产业业发展起来，同时，这么多的劳动力回归，也是一个很大的市场，

拉动内需，拉动经济。 

 

3、上下交以协力，左右交而贯通 

——环境学子亲历躬身卫滇池 

“五百里滇池，奔来眼底，披襟岸帻，喜茫茫空阔无边”，曾几何时，滇池作为中国第

四大淡水湖泊，不仅有着苹天苇地、翠羽丹霞、三春杨柳、九夏芙蓉的壮美风光引得高人韵

士择胜登临、把酒言欢、临风赋诗，更以四围香稻、半江渔火养育了生活在周边的居民，有

着“高原明珠“的美誉。然而，从上个世纪 70 年代后期开始，滇池水质开始恶化，进入到

80 年代，特别是 90 年代，由于滇池地处昆明城市下游，是滇池盆地最低处，随着经济发展

而急剧增加的生活、工业、农业废水直接排入滇池，加之滇池属于半封闭性湖泊，缺少充足

的洁净水对湖泊水体进行置换，富营养化日趋严重。滇池畔终不见了万顷晴沙、珠帘画栋，

渔舟唱晚的生活也成为了老昆明的记忆。 

进入到 20 世纪，随着人们保护环境意识的提高，加上政府推行了“一湖三环“，”河长

责任制“、“四退三环一护”等政策或制度，滇池污染的情况得到了遏制，受污水体得到了

一定程度的整治。 

那么，这些政策与制度的实行到底在滇池治理过程中起到了什么作用，对于公众而言，

他们对滇池治理的成效又是否满意，对于滇池的未来又有怎样的期望呢。抱着这些疑问，环

境学院学生走进滇池，开始了他们的暑期实践活动。 

    走进昆明市城市排水监测站，亲历水质监测过程 



 

 

小组成员于 7 月 10 日在昆明集合，11 日便进入到昆明市城市排水监测站，在与何站长

协商之后，4 个成员被分派到不同的部门实际参与到入滇河道水样各项指标的监测过程中。

1 名成员被分派了参与到水样的采集过程。每天同学之间进行轮换，以便使每个人都可以全

面地了解水质监测过程中不同部门的职责。 

7 月 11 日-13 日，在为期三天的时间里我们测定了采集水样的 COD、BOD、总氮、总

磷、氨氮等指标，收集得到了 2011 年 1 月-5 月期间反应滇池整体水质的各项指标，全面地

了解了滇池污染治理的现状。同时，实际参与到水质监测的全过程，加深了我们对于本专业

的认识，提高了我们的实际操作能力。 

    发放问卷做调查，沟通上下求协力 

7 月 14 日，我们带着在孙承兴老师指导下设计而成的问卷奔赴到昆明的大街小巷向市

民发放，旨在调查公众对于滇池污染的成因、现状和水污染的基本知识的认知度，并借机向

市民们宣传政府现行的一些保护滇池的措施和环保知识，以加强公众对于滇池污染的重视程

度。同时，通过与市民进行交流，

发现现行措施的利弊和公众对

滇池治理的期望。此举起到了运

用所学专业知识，沟通政府与市

民，使市民了解现行措施背后的

科学依据；同时发现这些措施的

不足，站在专业的角度，反应给

政府有关部门，促使其职能的进一步完善。 

作为环境专业的学生，我们在这一“自上而下”和“自下而上”的过程中，充分起到了

桥梁的作用，很好地沟通了政府和公众。正所谓“上下交以协力”！我们相信，只有政府和

公众通力合作，滇池治理才能取得不错的成效！ 

    左右交而贯通，厚积累以薄发 

通过此次社会实践活动，加深了我们对于环境专业的认识，更让我们深刻地意识到环境

学科的交叉性。污染处理系统的建设离不开工科知识；运行成本与相带来的利润的核算依托

于经济知识；各种治理污染的方法设计，根治于物化、生化等理科知识。 

千里之行，始于足下，保护环境，交大人在行动！ 

 



 

 

4、感悟建党九十周年，探寻党史校史变迁 

——人文学院实践团赴西安交大考察调研 

盛夏七月，人文学院的莘莘学子将双眼投射到八方神州大地。怀着思源致远的梦想，

将青春的激情与智慧化为一面面暑期实践的大旗，不畏炎炎夏日，不畏丘陵沟壑，不畏艰难

险阻，在这属于青年人的节日里，喊出“实践创新科学之路求发展、产业腾飞思源之行促和

谐”的响亮口号，并为之奋斗、为之自豪。 

人文学院“感悟建党九十周年，探寻党史校史变迁”暑期实践活动，从 5 月初确定选

题后，先后召开五次实践团全体成员会议，确立了“改革、历史、和谐、发展”的主题，集

考察、理解、体验为一体，入选上海市重点团队和上海交通大学 A 类重点团队，获得团市

委、校团委与人文学院党总支的大力支持。本次社会实践将历时 20 余天，在北京、上海、

重庆、西安等地及周边地区全面展开。 

7 月 28 日，实践团一行来到西安交通大学。在西安交大王一鸣老师的陪同下参观了校

园，着重考察了校史馆、西迁馆、钱学森图书馆、“历史柱”、“四大发明”广场、“杰出

校友画廊”与仲英书院，并与西安交大人文社会科学学院师生、钱学森实验班优秀学生生围

绕交大历史、党史与校史、学校建设现状与未来发展规划等方面进行了座谈交流。两校还互

赠了礼物。 

通过考察与交流，尤其是对于珍贵史料的挖掘与重新认识，人文学院暑期实践团进一

步厘清了中国共产党史与交通大学史的主要脉络与密切联系，为党史、校史的研究和改革开

放以来两地交大的发展规划研究做出了自己的贡献。 

 

 

 

报：校领导、团市委、机关部处 

送：各分党委、院系党总支、学指委处班子、校团委、院系团委 
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